
Тема урока

«Правописание 
приставок. 

Правописание на стыке 
приставки и корня»



Приставки:

• 1) Неизменяемые 
(одновариантные);

• 2) На З и С (двухвариантные)
• 3) ПРЕ- и ПРИ- (смысловые);



Неизменяемые 
приставки.

• С-, о-, по-, от-, об-, до-, за-, на-, 
над-, под-, пред-, в-, пере-, 
меж-, сверх-



• Оттирать-ототрёшь
• Подзывать-подозвать
• Взбираться-взобраться
• Сдирать-содрать



Приставки на З и С.
• На –з:
• чрез-, раз-, низ-, из-, воз-, без-.
• На –с:
• бес-, вос-, ис-, нис-, рас-, чрес-.
• Исключения: здесь, здание, 

здоровье, ни зги



Изменяющиеся приставки

Перед 
глухой

Перед 
звонкой 

и гласной

С з

воз-, из-, 
через-, вз-, 
низ-, раз-, 
без- и др.

вос-, ис-, 
черес-, вс-, 
нис-, рас-, 
бес- и др.



ПРЕ- и ПРИ-.
• ПРИ-:
• 1)немного;
• 2)близость;
• 3)присоединение;
• 4)до конца.
• ПРЕ-:
• 1) пере-;
• 2)очень.



РАЗЛИЧАЙ !
• Пре-                            При-
• Претворить в дело        притворить дверь
• Пребывать                     прибывать
• Презирать                      призирать
• Преступить                    приступить
• Преумножить                 приумножить
• Преклонить                   приклонить
• Предавать                      придавать
• Претворить                    притворить
• Преемник                       приёмник
• Преходящее                   приходящее
• Презреть                        призреть



Слова – исключения.
• Превентивный – предупреждение чего-

либо, предохранительный.

• Превалировать – преобладать, иметь 
перевес.

• Претендент – лицо, которое претендует на 
что-нибудь.

• Приоритет – первенство по времени 
открытия; изобретении чего-то; 
первенствующее положение.



Приставки, зависящие от 
ударения

Не падает 
ударениеПадает ударение

НЕ-

РОС-

НИ-

РОЗ- РАЗ-

РАС-



Ы – И после приставок 
Пишем И

1)После иноязычных приставок: 
дезинформация

2)После русских приставок меж- и сверх-: 
сверхинтересный
3) исключение «взИмать»
 



Иноязычные приставки
• ДЕЗ-               ИН-
• КОН-               КОНТР-
• ПАН-              ПОСТ-
• СУБ-                ТРАНС-
• СУПЕР-            



Сложносокращенные 
слова

• В сложносокращенных словах 
сохраняется «И»:

медИнститут
госИздат
финИнспектр
санИнспекция
самИздат 



Буква Ы
• После русских приставок (кроме 

меж-, сверх-): безынтересный 



Ъ
• 1) после приставок, оканчивающихся на 

согласный звук, перед буквами Е,Ё,Ю,Я: съезд, 
предъюбилейный

• 2)после иноязычных приставок: адъютант, 
инъекция

• 3)в сложных словах перед буквами Е,Ё,Ю,Я, 
первая часть которых – числительное: 
двухъярусный. В            остальных случаях Ъ 
знак не пишется: детясли



Ь
• после согласных звуков, перед 

буквами Е,Ё,Ю,Я,И  в корне, 
суффиксе, окончаниях:  
воробьиный, обезьяний



Используемая 
литература:

• Лебедев Н.М. «Обобщающие таблицы и 
упражнения по русскому языку»

• Разумовская М.М. «Методика обучения 
орфографии в школе»

• Иванова С.Ю. «Экзаменационные 
ловушки»

• Толковые словари
• Словарь иностранных слов
• Этимологический словарь


